

Jean-Baptiste André Godin à Edmond Bourdain, 24 octobre 1881

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (22)

Collation 2 p. (65r, 66v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Edmond Bourdain, 24 octobre 1881, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 04/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/50574>

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [24 octobre 1881](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Bourdain, Edmond \(1850-1918\)](#)

Lieu de destination 81, rue du Commerce, Blois (Loir-et-Cher)

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Godin annonce que sa « causerie anticatholique » a été publiée dans le numéro du 23 octobre 1881 du journal *Le Devoir* ; il lui fait observer que l'article est trop long. Il l'interroge sur la religion rationnelle. À propos de l'article de Bourdain « Plaies sociales » qui mêle les questions d'association et de mariage alors qu'elles devraient être séparées : « Les plaies sociales se ferment lentement. Exiger une guérison immédiate de toutes ensemble, c'est s'exposer à n'arriver à rien. Les remèdes sont bons à indiquer dans les livres sur la matière mais la revue ou le journal doit faire la thérapeutique sociale par les remèdes applicables dans l'état présent des choses. »

Support

- La copie de la lettre utilise le papier du registre orienté dans le format paysage ; le texte est copié sur deux colonnes, chacune correspondant à une page de la lettre.
- La signature de la lettre n'est pas copiée.

Mots-clés

[Administration et édition du journal Le Devoir](#)

Personnes citées [Fauvety, Charles \(1813-1894\)](#)

Œuvres citées Bourdain (Edmond), « Causerie anticatholique et religieuse », *Le Devoir*, t. 5, n° 163, 23 octobre 1881, p. 679-684. [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.5/682/60/860/0/0>, consulté le 18 juillet 2023]

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 21/11/2023 Dernière modification le 06/02/2024

Yours, Familiers,
14 juil. 81

Cher Monsieur, Monsieur

Le 4^e de "Devoir" du 12, 1881, contient votre essai anti-catholique. Nous n'aurions pas pu le publier en deux fois sans nuire beaucoup à son effet. Mais cela constitue un article trop long pour le Devoir. Je vous serais donc obligé, si vous continuiez à nous assurer votre amicale collaboration de temps à autre sur ce sujet, de faire en sorte que nos articles pussent se publier par-

parties de trois à quatre colonnes au plus.

Sur la question indise, veuillez nous demander comment vous concevez que les croyances du passé puissent être remplacées par la religion nationnelle ? Et sur quelle base cette religion pourrait s'établir ?

Je me fais sur quel fondement reposent vos idées religieuses, ni si vos idées sur cette matière, sont fondamentalement fâchées. Ce serait une véritable satisfaction pour moi de l'apprendre.

L'insertion de votre article "Places sociales" m'a

parce qu'avec France, que les questions d'association et de mariage, il y a toujours trop d'inspiration. Il faudrait remplir l'édicte, en faisant les modifications pour donner plus de place à l'association, en tenant le sujet à part.

Quant au mariage, je pense que le mieux à faire dans "le Marais", c'est de demander une bonne loi sociale. Je pense, et que l'on rende l'homme plus honnête des conséquences de ses actions; cela est surtout nécessaire quand on s'adresse à un "Défuge".

Les plaies sociales se ferment lentement. Laisser une guérison immédiate de

plaies ensemble, c'est l'embûche de l'assurance à venir. Ces horreurs sont bonnes à indiquer dans les livres de la nation mais la revue ou le journal fait la théologie sociale par les techniques applicables dans l'état présent des choses. C'est pourquoi cette théologie anti-catholique est bonne. Et c'est pourquoi aussi l'ordre d'Aura non à une religion est plus difficile à concevoir.

Je dis donc que dans cet article, "Plaies sociales", je vais que nous soyons sûrs. C'est une très bonne affirmation pour la fin de cette protégée de la question et autre chose. Mais comment peut s'immuniser la religion laïque ? C'est nous une personne capable de faire son chemin à travers l'individualité présente.

Projet, chose absolument à une meilleure fortune.